

Datum: 26.04.2016

Az.: kry-dö

Beschlussvorlage - öffentlich -

	Beratungsfolge	Datum
1.	Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung	24.05.2016

Betreff:

Verabschiedung des Arbeitsplanes II/2016 der Volkshochschule Bergkamen

Bestandteile dieser Vorlage sind:

1. Das Deckblatt
2. Der Beschlussvorschlag und die Sachdarstellung
3. 1 Anlage

Der Bürgermeister In Vertretung Busch Beigeordnete	
---	--

Amtsleiter Kray	Sachbearbeiterin Sieland-Bortz	
------------------------	---------------------------------------	--

Beschlussvorschlag:

Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung verabschiedet den Arbeitsplan für das Semester II/2016 der Volkshochschule Bergkamen.

Sachdarstellung:

Das Semester II/2016 beginnt am 29.08.2016 und endet am 10.12.2016. Damit umfasst der Planungszeitraum 13 Unterrichtswochen. Insgesamt sind 140 Kurse mit 4058 Unterrichtsstunden geplant.

Die inhaltlichen Schwerpunkte konzentrieren sich nachfragebedingt auf den Gesundheits- (FB3) und Fremdsprachenbereich (FB4) und den Fachbereich 6, Grundbildung und Schulabschlüsse. Die einzelnen Fachbereiche stellen sich wie folgt dar:

Das Kursangebot im Fachbereich 0, Ernährung / Kulinarisches bleibt stabil. Alle Angebote werden, da sie außerhalb der DVV Systematik und außerhalb der Förderung des Weiterbildungsgesetzes NRW geführt werden, honorarkostendeckend angeboten. Hier liegen die Schwerpunkte auf den Koch- und Cocktailkursen. Durch diese Angebote werden auch neue Zielgruppen für alle weiteren Kursangebote gewonnen.

Im Fachbereich 1, Politik, Gesellschaft und Ökologie kommt die politische Bildung zu kurz. Hier fehlt es an innovativen und aktuellen Angeboten, die in Kooperation mit dem Landesverband der Volkshochschulen NRW entwickelt werden sollen. Ob das Interesse bei den Teilnehmern dadurch steigt, bleibt abzuwarten. Die inhaltlichen Schwerpunkte liegen hier z. B. auf Lebensfragen und Verbraucherfragen. Darüber hinaus plant die Volkshochschule in Kooperation mit dem Integrationsbüro, dem Flüchtlingshelferkreis, dem „Arbeitskreis Demokratie“ und dem interreligiösen Gesprächskreis einen Aktionstag zum Themenkomplex Asyl, Integration und Fremdenfeindlichkeit. Der Aktionstag soll am 30.10.2016 stattfinden. Die genauere Planung wird in der Sitzung vorgestellt.

Seit einigen Semestern kristallisiert sich im Fachbereich 2 das Thema „Kreative digitale Fotografie“ als Schwerpunktthema heraus. Neu sind die Angebote mit Dr. Tom Fliege. Hinzu kommen die Angebote in Kooperation in der Ökologiestation und die Tanzkurse.

Der Gesundheitsbereich (Fachbereich 3) ist sowohl im Bereich der Entspannungstechniken als auch bei den Bewegungsangeboten breit aufgestellt. Das gesamte Angebot wird erfahrungsgemäß gut angenommen. Auf eine verstärkte Nachfrage für Pilates und Ernährungsfragen hat die VHS mit entsprechenden Angeboten reagiert. Kurse, die sich die Teilnehmer von den Krankenkassen bezuschussen lassen können, sind seit Kurzem auf den Internetseiten der Zentralen Prüfstelle für Prävention veröffentlicht. Für eine anteilige Erstattung ist eine entsprechende (Zusatz-)Qualifikation der Kursleitenden im Gesundheitsbereich nötig. Die Kursteilnehmenden erhalten bei einer regelmäßigen Teilnahme von 80% der Kursdauer eine Teilnahmebescheinigung zur Vorlage bei der Krankenkasse.

Im Fachbereich 4 (Fremdsprachen) finden sich Angebote in den Sprachen Niederländisch, Schwedisch, Türkisch, Spanisch, Französisch und Italienisch in kleinem Umfang. Der Unterricht in Englisch wird am stärksten nachgefragt und bildet hier den Schwerpunkt. Die Nachfrage ist hier sogar noch stärker angestiegen, worauf die VHS mit weiteren Kursen im neuen Semester reagiert. Geplant ist außerdem eine Kooperation mit der Stadtbibliothek zur Mediennutzung (digitale Medien über „onleihe24“), um das Sprachenlernen mit weiteren Medien zu unterstützen.

Im Bereich EDV und Berufliche Bildung wird es im neuen Semester wieder bewährte Angebote für den PC-Anwendungsbereich, digitale Bildbearbeitung, Internetnutzung, die

Erstellung und Bearbeitung von Homepages sowie Beratungs- und Trainingsangebote im beruflichen Kontext geben. Die Veranstaltungen zur Nutzung von PC und Smartphone zur Freizeitgestaltung werden gut angenommen und sollen weiter fortgeführt werden.

Die Angebote im Schulabschlussbereich und in der Grundbildung entsprechen dem üblichen Spektrum. Nach den Sommerferien starten zwei Abendlehrgänge zum nachträglichen Erwerb von Schulabschlüssen, jeweils ein Lehrgang für den Hauptschulabschluss nach Klasse 9 und ein Lehrgang für den Mittleren Schulabschluss (MSA, früher: Fachoberschulreife).

Ein durch den Europäischen Sozialfond geförderter Vormittagslehrgang zum Erwerb des Hauptschulabschlusses nach Klasse 9 in Kooperation mit dem Jobcenter und dem TÜV Nord Bildung startet am 24.10.2016 mit 21 Teilnehmenden. Der Lehrgang endet vor den Sommerferien.

Die VHS versucht, dem höheren Bedarf an Deutschkursen im Rahmen des Möglichen gerecht zu werden. Sobald ein allgemeiner Integrationskurs oder ein Integrationskurs zur Alphabetisierung endet, beginnt umgehend ein neuer Kurs.

Zusatzangebote, wie z.B. ein Alphabetisierungskurs für Personen, die in der Muttersprache alphabetisiert sind, denen aber das lateinische Alphabet unbekannt ist, werden mit der nächsten Förderphase Anfang Mai entweder über Landesmittel oder über Mittel der Bundesagentur für Arbeit beantragt.

Es werden zurzeit unzählige Programme für Deutschkurse aufgelegt, die aus Sicht der VHS nicht immer Sinn machen. So führt die VHS keine Kurse mit 100 UStd. durch, wenn es keine darauf aufbauenden Folgeangebote gibt. Förderprogramme, die hingegen auf eine Chance zur tatsächlichen Integration abzielen, wie dem Sprachniveau B1 mit einem Folgeangebot beruflicher Qualifizierung und weitergehendem Spracherwerb nach B2, sind für die VHS und ihre Kooperationspartner durchaus von Interesse. Abschließend ist noch zu erwähnen, dass die VHS Bergkamen eine beliebte Anlaufstelle für Asylbewerber ist. Dies zeigt, dass die VHS das Ziel erreicht hat, eine Institution ohne „Barrieren“ zu sein. Daraus ergibt sich jedoch ein erhöhtes Beratungsaufkommen, welches von den Integrationskursteilnehmern angefragt wird.

Die Angebote zur Finanzierungsberatung von Weiterbildungen, Bildungsscheck NRW und die Bildungsprämie – Dritte Förderphase, werden ebenfalls weiterhin angeboten.

Im September 2013 starteten der Deutsche Volkshochschul-Verband e.V. (DVV) und die Landesverbände den ersten bundesweiten Markenauftritt der Volkshochschulen.

Das neue Logo der Volkshochschulen besteht aus großen und kleinen, sich berührenden Kreisen in den Grundfarben Rot, Gelb und Blau. Das Corporate Design steht für Begegnung, Vielfalt und Lebendigkeit. Es visualisiert den Markenkern der Volkshochschulen: eine offene Begegnungsstätte mit vielfältigen Bildungsangeboten für Menschen jeglicher Herkunft und Alltagskultur.

Wenige Monate nach dem Start wurde das Corporate Design der Volkshochschulen mit dem renommierten „iF communication design award“ ausgezeichnet.

Das neue Design nutzt die Volkshochschule Bergkamen ab dem 2. Semester 2016 ebenfalls für das Programmheft (s. Anlage) sowie das Logo für die Homepage.

In der Anlage zu dieser Vorlage befindet sich die Übersicht über das Kursangebot für das Semester II/2016. Die Texte sind dem geplanten Programmheft entnommen.

Das neue Programmheft erscheint Anfang Juni in einer Auflage von 4.000 Exemplaren.